

## РЕДАКЦИЯ

### Главный редактор ЧАЧУХ

Игорь Мадинович,  
заслуженный журналист РФ,  
полковник запаса

### Заместитель главного редактора КИКНАДЗЕ

Владимир Георгиевич,  
доктор исторических наук,  
доцент, член-корреспондент  
РАН,  
полковник запаса

### Научные редакторы

#### П.А. АФАНАСЬЕВ,

полковник в отставке;

#### А.Л. БОЧАРОВА;

#### Е.В. ДОБЫЧИНА,

кандидат

исторических наук;

#### В.А. ЕВДОКИМОВ,

подполковник запаса;

#### Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,

полковник запаса,

кандидат философских

наук, старший научный

сотрудник;

#### С.В. МАНЮКОВ,

полковник запаса;

#### А.Н. ОВЧИННИКОВ,

подполковник запаса;

#### А.В. ПЕТРОЧИНИН;

#### А.А. ПИМЕНОВ,

полковник в отставке;

#### О.А. ТВИРОВА

### Ответственный секретарь

#### М.В. ЗАБРОДИНА

### Секретариат

#### А.А. ЛАНЦОВА

(заместитель

ответственного

секретаря);

#### Ю.В. СНЕГОВА

### Литературная редакция

#### Н.И. ВАХРОМЕЕВА;

#### А.И. ПАВЕЛКОВСКАЯ;

#### А.М. ПЕТРОВ,

полковник запаса

### Заведующая редакцией

#### М.П. МОИСЕЕВА

### Перевод

#### А.М. БОРОВИК

### Компьютерная вёрстка

#### Е.Н. КУЗНЕЦОВА



В оформлении обложки номера  
использована фотография  
памятника генерал-лейтенанту  
В.И. Попкову на Новодевичьем  
кладбище в Москве

# ВОЕННО- ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

УЧРЕДИТЕЛЬ:  
МИНИСТЕРСТВО ОБОРОНЫ  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

## Май

## № 5 (745)

## 2022

### РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

**Н.М. БАРИНОВА** — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

**N.M. BARINOVA** — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

**И.И. БАСИК** — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

**I.I. BASIK** — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

**А.А. БУДКО** — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

**A.A. BUDKO** — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

**Е.Ю. ГУСЬКОВА** — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

**Ye.Yu. GUSKOVA** — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

**А.А. ЗДАНОВИЧ** — старший научный сотрудник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, генерал-лейтенант, доктор исторических наук (Москва)

**A.A. ZDANOVICH** — Senior Researcher of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Lieutenant-General, D. Sc. (History) (Moscow)

**А.В. КИРИЛИН** — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**A.V. KIRILIN** — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

**В.М. КРЫЛОВ** — директор Военно-исторического музея артиллерии, инженерных войск и войск связи, полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

**V.M. KRYLOV** — the Director of the Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops, Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

**В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ** — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

**V.N. KUZELENKOV** — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

**В.Н. ЛОБОВ** — генеральный инспектор Министерства обороны РФ, генерал армии, доктор военных наук, кандидат исторических наук, профессор (Москва)

**V.N. LOBOV** — General Inspector of the Ministry of Defence of the Russian Federation, General of the Army, D. Sc. (Mil.), Cand. Sc. (Hist.), Professor (Moscow)

**С.В. МИРОНЕНКО** — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

**S.V. MIRONENKO** — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

**Н.И. НИКИФОРОВ** — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**N.I. NIKIFOROV** — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

**А.К. НИКОНОВ** — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**A.K. NIKONOV** — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

**Э.А. ПАДЕРИН** — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

**E.A. PADERIN** — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

**И.А. ПЕРМЯКОВ** — директор Российского государственного архива новейшей истории, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**I.A. PERMYAKOV** — The Director of the Russian State archive of Modern History, Colonel (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

**Ю.А. ПЕТРОВ** — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

**Yu.A. PETROV** — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

**В.С. ХРИСТОФОРОВ** — главный научный сотрудник Института российской истории Российской академии наук, генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

**V.S. KRISTOFOROV** — Chief Researcher of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

**А.О. ЧУБАРЬЯН** — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

**A.O. CHUBARYAN** — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

**В.Е. ЧУРОВ** — посол по особым поручениям Министерства иностранных дел РФ (Москва)

**V.Ye. CHUROV** — Ambassador-at-Large of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

### «Военно-исторический журнал» включён

в Перечень российских рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

## СОДЕРЖАНИЕ

### ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ

- 2-я стр. обл.** Легендарный командир «поющей» эскадрильи. 100 лет со дня рождения дважды Героя Советского Союза В.И. Попкова (*Публикация Н.Ф. Ковалевского*)

### ИСТОРИЯ ВОЙН

- 4** **А.В. ЛОСИК, А.Н. ЩЕРБА** — «Малая Россия соединяется с Великою». С.М. Соловьёв о выборе украинского народа и его защите в Русско-польской войне 1654—1667 гг.

### ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

- 20** **А.А. ЕФИМОВ, О.В. БОГАТЫРЁВА** — «Нельзя было победить такого врага, как германский фашизм, не научившись ненавидеть его всеми силами души». Воспитание ненависти к немецко-фашистским захватчикам у воинов Красной армии в первый период Великой Отечественной войны
- 34** **А.С. БРЫЧКОВ, Г.А. НИКОНОВ, Е.А. СИДОРЧУК** — «Они уходили из Одессы и Севастополя с последним эшеломом...». Аварийно-спасательная служба Черноморского флота в обороне Севастополя
- 42** **Г.Г. ПОПОВ, С.Г. ДАВЫДОВ** — Военно-экономический кризис нацистской Германии на завершающем этапе Великой Отечественной войны

### ИЗ ИСТОРИИ ИНФОРМАЦИОННОГО ПРОТИВОБОРСТВА

- 50** **С.Ю. РЫЧКОВ** — «Побудить все европейские дворы к тому, чтобы они... вынесли России международный приговор». Английская провокация на мысе Ханко в период Крымской войны

### НА РУБЕЖАХ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ

- 56** **А.Е. ПОТАПОВ** — «Мы должны быть готовы, в случае войны с Англией, к появлению туркменских партизанских отрядов...». Кубанское казачье войско на охране закаспийских рубежей Российской империи (вторая половина XIX века)

### ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

- 72** **Л.В. ПЕЧАЛОВА, А.К. ПЕЧАЛОВ** — Физическая подготовка молодёжи к защите Отечества. Кооперативные объединения Ставропольского края в развитии массовой физкультуры и спорта, реализации комплекса ГТО в 30—50-е годы XX века

### ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

- 82** **М.В. АКИМОВ** — Для «поддержания в тылу спокойствия и порядка». 55-й пехотный запасный полк в московских Александровских казармах (1914—1917 гг.)
- 90** **Г.В. РАЖНЁВ** — Реликвии истории Отечества. Малоизвестные военно-исторические артефакты с гербом России

### ТОЧКИ ЗРЕНИЯ. СУЖДЕНИЯ. ВЕРСИИ

- 96** **Е.Е. ИВАНОВА** — «Приидоша Татарове ратию, грады пожгоша, а людии многое множество плениша и побиша...». Ордынские рати как инструмент господства над Русью

### ЗАБЫТОЕ ИМЯ

- 110** **С.С. БЛИЗНИЧЕНКО** — «Высокообразованный человек с гибким умом и широким кругозором...». Крупный теоретик ВМФ СССР контр-адмирал В.П. Боголепов

### ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

- 4-я стр. обл.** Боевым традициям — верны! К 30-летию создания Вооружённых сил Российской Федерации

# CONTENTS

## ARMY LEADERS AND COMMANDERS

The legendary commander of the singing squadron. Centenary of V.I. Popkov, Twice Hero of the Soviet Union (*Publication by N.F. Kovalevsky*) **p. 2 of the cover**

## HISTORY OF WARS

**A.V. LOSIK, A.N. SHCHERBA** — «Little Russia joins the Great one». S.M. Solovyev on the choice of the Ukrainian people and its protection in the Russo-Polish War of 1654–1667 **4**

## GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941–1945

**A.A. YEFIMOV, O.V. BOGATYREVA** — «It was impossible to conquer an enemy like German fascism unless one learned to hate it with all one's heart». Nurturing hatred for Nazi German invaders in Red Army soldiers during the first stage of the Great Patriotic War **20**

**A.S. BRYCHKOV, G.A. NIKONOROV, Ye.A. SIDORCHUK** — «They were leaving Odessa and Sevastopol with the last of the special trains...». The salvage and rescue service of the Black Sea Fleet in the defense of Sevastopol **34**

**G.G. POPOV, S.G. DAVYDOV** — The military-economic crisis in Nazi Germany at the final stage of the Great Patriotic War **42**

## FROM THE HISTORY OF INFORMATION CONFRONTATION

**S.Yu. RYCHKOV** — «Induce all the European royal courts to pass an international sentence on Russia». The British provocation at Khanko Cape during the Crimean War **50**

## AT THE FRONTIERS OF RUSSIAN EMPIRE

**A.Ye. POTAPOV** — «We should be prepared to see Turkmen guerrilla squads appearing in the event of war with England...». The Kuban Cossack Host guarding Trans-Caspian frontiers of the Russian Empire (second half of the 19th century) **56**

## MILITARY-PATRIOTIC UPBRINGING

**L.V. PECHALOVA, A.K. PECHALOV** — Physical training of youngsters to prepare them for the country's defense. Cooperative associations of Stavropol Territory in furthering mass PT and sports, and passing Ready for Labor and Defense athletic tests in the 1930s–1950s **72**

## MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND

**M.V. AKIMOV** — So as to «maintain peace and order in the rear». The 55th Infantry Reserve Regiment in Moscow's Alexander Barracks (1914–1917) **82**

**G.V. RAZHNEV** — Domestic history relics. Little-known military-historical artifacts with Russia's emblem **90**

## VIEWPOINTS. JUDGMENTS. VERSIONS

**Ye.Ye. IVANOVA** — «Come the Tartar host, and burnt the cities, and many people took captive and killed...». Horde hosts as a tool of dominating Rus **96**

## FORGOTTEN NAME

**S.S. BLIZNICHENKO** — «A person of superior education with a flexible mind and broad horizons...». Outstanding Soviet Navy theorist Rear Admiral V.P. Bogolepov **110**

## MEMORABLE DATES

Everfaithful to combat traditions! On the 30th anniversary of the Armed Forces of the Russian Federation **p. 4 of the cover**